



Rapport

**Visite de l'honorable Andrew Scheer, député et
Président de la Chambre des communes,
et d'une délégation parlementaire
Paris, France**

du 9 au 11 septembre 2013

L'honorable Andrew Scheer, député et Président de la Chambre des communes, a mené une délégation parlementaire lors d'une visite en France du 9 au 11 septembre 2013.

La délégation a l'honneur de présenter son

Rapport

La délégation canadienne était composée des personnes suivantes :

- L'honorable Andrew Scheer, député et Président de la Chambre des communes;
- M^{me} Jillian Scheer;
- L'honorable Judy Sgro, C.P., députée;
- M. Jacques Gourde, député;
- M^{me} Anne-Marie Day, députée;
- M^{me} Kenzie Potter, chef de cabinet, Bureau du Président;
- M. Simon Larouche, secrétaire de la délégation.

Contexte

La France est une république présidentielle dont la population est estimée à 63,4 millions. Le pouvoir exécutif est dévolu au président de la République, qui est élu au suffrage universel direct et qui peut exercer au plus deux mandats de 5 ans consécutivement. Le président nomme le premier ministre, qui forme ensuite le conseil des ministres. Le pouvoir législatif est conféré au Parlement bicaméral composé du Sénat (348 membres) et de l'Assemblée nationale (577 membres).

L'actuel gouvernement est dirigé par le président François Hollande. Son élection en mai 2012 a été suivie par l'accession d'une majorité socialiste à l'Assemblée nationale en juin 2012 et précédée par l'accession à une majorité de gauche au Sénat lors des élections de septembre 2011. Depuis ces rendez-vous électoraux, le pays a connu d'importantes tensions politiques qui ont plombé la popularité du gouvernement socialiste. Sur le plan économique, le produit intérieur brut de la France en fait la cinquième économie mondiale. Toutefois, le pays a connu un déclin économique marqué à partir de 2011, avec une croissance quasi nulle en 2012 (0,03%), un taux de chômage de 10,23% et une dette publique toujours hors de contrôle malgré les politiques fiscales adoptées.

Bien que la relation entre le Canada et la France soit harmonieuse, il y a eu certains points de divergence récemment dont la création d'une circonscription électorale nord-américaine à l'occasion des élections législatives françaises de 2012, et la revendication par la France d'un plateau continental étendu au large de Saint-Pierre-et-Miquelon. Si la France a appuyé initialement et avec enthousiasme le projet d'Accord économique et commercial global entre le Canada et l'Union européenne, la question se pose si la France n'était indisposée en septembre 2013 par certains des domaines toujours en négociation, par exemple le niveau des exportations canadiennes de bœuf, les brevets pharmaceutiques en ce qui concerne les médicaments génériques, l'accès aux marchés publics au Canada et les quotas de produits laitiers.

La visite de la délégation s'est donc tenu dans ce contexte de négociations commerciales et son but premier était de renforcer la coopération entre les deux pays. Les objectifs précis de cette mission étaient tout d'abord de nouer des relations fructueuses avec le président de l'Assemblée nationale, M. Claude Bartolone; ensuite d'établir un dialogue parlementaire France-Canada avec les sénateurs et les députés français; et enfin de prendre connaissance des perspectives françaises sur l'économie, les échanges commerciaux bilatéraux et multilatéraux, ainsi que les enjeux relatifs à l'agriculture. En plus de permettre aux délégués d'avoir un échange de vues sur la situation politique française, la visite a permis de mieux faire connaître et comprendre les rouages de la démocratie parlementaire française.

Réunions

Au cours de sa visite à Paris, la délégation a rencontré les personnes suivantes :

- M. Jean-Pierre Bel, président du Sénat;
- M. Claude Bartolone, président de l'Assemblée nationale;
- Mme Nicole Bricq, ministre du Commerce international;
- M. Alain Vidalès, ministre délégué aux Relations avec le Parlement;
- M. Guillaume Garot, ministre délégué à l'Agroalimentaire.

Rencontre avec M. Jean-Pierre Bel, président du Sénat

La délégation a rencontré le président du Sénat ainsi que trois sénateurs des principaux partis représentés. Les parlementaires se sont d'abord entretenus sur les ressemblances et les différences des calendriers parlementaires canadien et français, des effets d'une prorogation parlementaire, de l'utilisation des projets de loi omnibus ainsi que des relations entre les chambres hautes et basses dans les deux pays. La discussion s'est poursuivie sur la légitimité du Sénat français et l'élection de ses membres. Le président Bel a expliqué le caractère politique de son rôle parlementaire contrairement à celui d'un président d'une institution parlementaire de type Westminster. Les sénateurs présents ont présenté la réalité de leur travail hebdomadaire qui se partage entre le Sénat et leur circonscription respective. Puis, la délégation canadienne a interrogé le président Bel sur la volonté gouvernementale de mettre fin de manière législative au cumul des mandats, une pratique en vertu de laquelle un homme ou une femme politique exerce plusieurs mandats électifs de façon concomitante. À leur tour, les parlementaires français ont questionné la délégation sur le possible départ du Parlement canadien de l'Union interparlementaire et du sérieux de cette réflexion. Le Président Scheer a présenté la position canadienne en précisant son rôle limité dans le processus décisionnel. Enfin, le président Bel a présenté les tenants et les aboutissants de la position française sur la question de la Syrie et de l'utilisation possible d'armes chimiques. Les délégués canadiens ont partagé une variété de points de vue sur le sujet.

Rencontre avec l'honorable Claude Bartolone, président de l'Assemblée nationale française

L'honorable Claude Bartolone a accueilli la délégation sur le perron de l'Assemblée nationale pour ensuite se diriger à son bureau. Accompagné de parlementaires français et du personnel de l'Assemblée nationale, le président Bartolone a souligné les nombreux points communs partagés par la France et le Canada tel le respect des droits de l'homme. Il a aussi souligné les interventions communes des deux pays à l'étranger, telle que la récente participation canadienne au Mali. Il s'est aussi dit heureux de recevoir le Président Scheer et l'ensemble de la délégation canadienne malgré ces temps mouvementés sur le plan international en faisant référence à la possible utilisation d'armes chimiques par le régime syrien. Une longue discussion sur le devoir ou non de la France d'agir dans ce dossier s'est alors engagée. Les intentions du régime syrien et le rôle de la France dans le monde ont aussi été abordés. Ensuite, les parlementaires ont parlé des relations entre les deux pays, des prochaines commémorations du débarquement de Normandie et, enfin, des opportunités économiques entre les deux pays. L'importance des présentes négociations commerciales entre le Canada et l'Union européenne a aussi été mentionnée par les deux présidents.

Rencontre avec Mme Nicole Bricq, ministre du Commerce international

Après les salutations d'usages, Madame Bricq a initié la rencontre en présentant les piliers de la politique de son gouvernement en matière de commerce international ainsi que les diverses mesures pour améliorer le niveau d'emploi chez les jeunes et l'efficacité des entreprises françaises. La ministre a aussi souligné l'importance des investisseurs canadiens dans l'économie française. En réponse à une question du Président, elle a décrit le processus de négociation et de ratification de l'accord de libre-échange entre le Canada et l'Union européenne. L'Ambassadeur du Canada, l'honorable Lawrence Cannon, a précisé la confiance du gouvernement canadien en la conclusion prochaine d'un tel accord. La ministre a rappelé qu'il y aura plusieurs compromis à faire de part et d'autre et que le succès de ces négociations n'est pas encore garanti. La discussion s'est poursuivie sur la place des entreprises françaises au Canada et les grands projets de développement économique dans l'Ouest du pays.

Rencontre avec M. Alain Vidalès, ministre délégué aux Relations avec le Parlement

Accompagné de son chef de cabinet et de son personnel politique, le ministre a exprimé sa joie de rencontrer un président d'assemblée législative d'un pays avec une aussi longue tradition démocratique. Il a présenté en détails son rôle clé d'interlocuteur du gouvernement auprès du Parlement, une fonction qui s'apparente à celle du leader parlementaire du gouvernement au Canada. Ensuite, il a enchaîné sur les différents projets de réformes parlementaires envisagés au Parlement français et la nécessité de réhabiliter la démocratie parlementaire. Le Président Scheer a aussi interrogé le ministre sur les priorités législatives et politiques de son gouvernement tel que le projet de réforme du financement des retraites, l'interdiction de cumuler les mandats pour les élus, la question du chômage chez les jeunes et la possibilité d'une intervention militaire en Syrie.

Rencontre avec M. Guillaume Garot, ministre délégué à l'Agroalimentaire

D'emblée, le ministre a souligné l'importance des présentes négociations commerciales engagées par le Canada et l'Union européenne. Selon ce dernier, les résultats d'un tel accord économique constitueront un gabarit ou un modèle pour d'autres négociations dans le futur; une telle entente ne sera pas signée à n'importe quel prix. Le ministre a ajouté que des concessions équilibrées doivent être faites par les deux parties et que l'entente doit être compréhensible pour les opinions publiques des deux pays. En réponse, le Président Scheer a convenu à son tour qu'un bon accord se doit de bénéficier à la fois au Canada et aux membres de l'Union européenne. Le ministre a ensuite exprimé son intérêt pour voyager au Canada afin de mieux comprendre l'industrie agroalimentaire canadienne, particulièrement le système de la gestion de l'offre dans le secteur de l'industrie laitière.

Autres activités

La délégation a participé à un déjeuner à la résidence officielle de l'Ambassadeur du Canada, l'honorable Lawrence Canon, en compagnie de gens d'affaires canadiens et français. La délégation a aussi eu des échanges avec des parlementaires membres de l'Association interparlementaire France-Canada pour ensuite assister à la période des questions. De plus, la délégation a visité le département agricole de La Sarthe. Enfin, les délégués ont eu droit à une visite guidée du Château de Versailles où se réunit le Parlement en « congrès » (réunion conjointe des deux chambres du Parlement français).

Remerciements

La délégation souhaite remercier le personnel de l'Ambassade canadienne à Paris pour leur aide avant la visite et pendant les rencontres, ainsi que pour l'avoir accompagnée durant ses déplacements. À cet égard, il vaut la peine de noter le soutien inconditionnel et la grande disponibilité de l'honorable Lawrence Cannon, ambassadeur du Canada en France.

Respectueusement soumis,

Le Président de la Chambre des communes,
L'honorable Andrew Scheer, député

Dépenses de voyage

Visite de l'honorable Andrew Scheer, député et Président de la Chambre des communes, et d'une délégation parlementaire, Paris, France, du 9 au 11 septembre 2013

DÉPLACEMENTS	28 178,37 \$
HÉBERGEMENT	7 216,27 \$
INDEMNITÉS QUOTIDIENNES	3 420,38 \$
PROTOCOLE	1 162,73 \$
FRAIS DIVERS	4 145,79 \$
TOTAL	44 123,54 \$